



**N° 7483**

**RELACIÓN ENTRE PRESENCIA FAMILIAR Y CUMPLIMIENTO DE OBJETIVOS DE TERAPIA OCUPACIONAL EN LA REHABILITACIÓN AUDITIVA**

María Paz Salinas Vargas, Terapeuta Ocupacional, CRAI, Hospital Dr. Sótero Del Río  
maria.salinas@sotero.cl

Verónica Almonacid Zúñiga, Asistente Social, CRAI, Hospital Dr. Sótero Del Río  
[valmonacid@ssmso.cl](mailto:valmonacid@ssmso.cl)

El presente documento pretende describir un análisis exploratorio para buscar variables presentes en familias pertenecientes al Centro de Rehabilitación Auditiva Integral CRAI, del Hospital Dr. Sótero Del Río, respecto al cumplimiento de objetivos planteados para las sesiones de terapia ocupacional. El estudio se realizó en Puente Alto, Santiago de Chile

**FUNDAMENTACIÓN**

El Centro de Rehabilitación Auditiva Integral, recibe a niños con diagnóstico de pérdida auditiva, predominando la hipoacusia neurosensorial bilateral profunda, dados los niveles de apoyo que requiere.

En esta oportunidad, se evaluó el cumplimiento de los objetivos planteados por el área de Terapia ocupacional, estableciendo un paralelo con la evaluación socio familiar, realizada por Trabajo Social, con el fin de encontrar información que refleje una posible relación con aspectos favorables o desfavorables para la rehabilitación auditiva.

**PLANIFICACIÓN**

La intervención se basó en la revisión de los archivos clínicos de las familias a estudiar, comparando el logro de objetivos de Terapia Ocupacional, con aspectos socio familiares generales (familia presente, redes de apoyo y adherencia a las terapias).

**OBJETIVO GENERAL**

Realizar una revisión exploratoria de la realidad socio familiar de los niños CRAI, usuarios o candidatos a IC, y su vínculo con el cumplimiento de objetivos de la Rehabilitación Auditiva en el área de Terapia Ocupacional.

**METODOLOGÍA**

Se seleccionó a quince niños pertenecientes al programa, que son usuarios o candidatos a IC. Para comenzar el análisis de la información, se recurrió a la información disponible en la ficha clínica.

Se establecieron pautas de comparación a partir de los resultados encontrados.

**RESULTADOS**

Los objetivos planteados desde Terapia Ocupacional decían relación con cuatro principales áreas a trabajar, entre las que se encuentran el desarrollo psicomotor, procesamiento sensorial, regulación de la conducta y el desarrollo de habilidades de interacción social, todo esto con el objetivo general de favorecer el desempeño ocupacional de los niños en todos sus contextos y áreas de la ocupación. El cumplimiento se puntuó de 1 a 3, siendo 1, logro alto; 2, logro medio y 3, logro bajo. Luego se estableció un paralelo con el ítem "familia presente", usando la misma valoración, siendo 1 familia presente, 2, familia medianamente presente y 3, familia con presencia baja o ausente. En cuanto a la adherencia (entendiendo ésta como asistencia regular y cumplimiento de labores encomendadas a domicilio), se usó una puntuación similar.



Se observó que preliminarmente no existía una relación directa entre cumplimiento de objetivos y familia presente, más bien se observó vínculo entre el logro de objetivos y la adherencia. En un análisis inicial, y tomando en cuenta la información disponible para la profesional asistente social, se cree que la presencia de redes de apoyo (personas significativas fuera del núcleo familiar, que apoyan el proceso de rehabilitación); favorece la adherencia y el cumplimiento de objetivos

## RECURSOS

### Recursos humanos

Una profesional terapeuta ocupacional.

Una profesional asistente social.

### Recursos materiales

Instalaciones del Centro de Rehabilitación Auditiva.

44 horas profesional asistente social

35 horas profesional terapeuta ocupacional